

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Viernes 20 de Diciembre de 1878.—NÚM. 172.

OFICINAS, TINTOREROS, 5, PRINCIPAL DERECHA.

A. S. A. R.

LA SEÑORA PRINCESA DE ASTURIAS.

Serenísima señora:

Al cumplirse hoy el aniversario del natalicio de V. A., tiene el alto honor de felicitarla la humilde Redaccion de la GACETA UNIVERSAL.

Leal adhesion á S. M. el Rey y á su gloriosa dinastía, y homenaje de respetuoso afecto á V. A., por las preclaras virtudes que la adornan y por el grande amor patrio que atesora, es lo que significa esta modesta expresion de nuestros sinceros sentimientos monárquicos.

A L. R. P. de V. A.

LA REDACCION.

Situacion.

Está en la conciencia de cuantos se ocupan de la cosa pública que el Gobierno presidido por el Sr. Cánovas se halla en los últimos días de su existencia. Los desesperados esfuerzos que emplea para sostenerse; el apoyo de una mayoría parlamentaria que ha perdido su importancia; las anunciadas crisis parciales para renovar el personal del Ministerio, todo es inútil, absolutamente inútil para atajar un mal que por momentos adquiere mayores proporciones.

Preciso es convenir en que no al desvío del País, no á perturbaciones sociales, no á trastornos, tan comunes en España, sino á la marcha del mismo Gobierno se debe el estado de profunda crisis á que hemos llegado; estado que no es posible conjurar á no verificarse pronto, muy pronto, un cambio político por todos deseado. Mientras el Sr. Cánovas, atento á la consolidación de las instituciones, se consagraba con empeño á atraer al campo de la legalidad numerosas fuerzas; mientras se creía que el desinterés y la abnegacion presidian sus actos, y se le veía tender la mano por un lado á los moderados y por otro á los constitucionales, procurando armonizar las opuestas tendencias, inspiraba respeto, y siquiera se viese que carecía de principios fijos, tenía grande apoyo en el País, desecho de paz y tranquilidad á toda costa.

Pero há tiempo que abandonó voluntariamente esa línea de conducta. Desvanecido con sus dotes personales, y creyendo que era omnímodo dueño de España, emprendió el camino desastroso de la política personal, sin cuidarse de que ese camino está sembrado de escollos. Y como sucede siempre á esta clase de gobiernos, si pudo durante mucho tiempo salvar las dificultades esencialmente políticas, tropezó y se halló detenido ante las cuestiones económicas, que son las que más directa é inmediatamente afectan al pueblo.

Comprendemos que una mayoría dócil y sumisa apruebe las combinaciones financieras del Gobierno, después de haber aprobado un presupuesto elevadísimo; comprendemos que haya exquisita moralidad en la distribucion de los ingresos ordinarios y extraordinarios, y hasta admitimos la necesidad imperiosa, dadas las circunstancias actuales, de las gigantescas negociaciones de nuevas deudas; pero así y todo, cualesquiera que sean las poderosas razones que se aleguen, el hecho trágico, fatal, terrible, es que en el espacio de seis meses se van á verificar tres verdaderos empréstitos, que suman en junto cerca de 2.000 millones efectivos. Ante la importancia de ese hecho, todo es pálido, todo indiferente.

Si la ciencia, representada por los más afamados doctores, reconoce la necesidad de amputar un brazo, doblemos la cabeza ante la ciencia; pero no dejaremos de reconocer que el hombre sometido á la operacion está gravísimamente enfermo, enfermo de muerte. Lo conveniente sería que la enfermedad no existiese.

Nunca ni ménos sucede hace dos años á la esquilada nacion española. Prestándose á una dolorosísima operacion, consintió aquellas fabulosas negociaciones, inventadas por el tristemente célebre y fatalísimo hacendista Sr. Salaverria; negociaciones representadas por las obligaciones del Banco y Tesoro y por la nueva deuda amortizable. Y consintió que las mejores rentas públicas, manejadas por establecimientos de crédito, quedasen hipotecadas al pago de esas deudas; y consintió en el aumento de contribuciones y en cuantos sacrificios se le exigieron, bajo la explícita promesa de que se cerraba la era de las emisiones, de las creaciones de papel y de las deudas flotantes.

¡Qué desengaño! Apenas trascurren dos años, y se empeñan las rentas de Cuba, tomando sobre ellas mil millones de reales; se reconoce lo ruinosísimo de una de esas operaciones, y se aprueba la emision de la cantidad necesaria para rescindir uno de los contratos celebrados, que importa 500 millones; se aprueba una negociacion de bonos que dará un ingreso de otros 900 millones, y se anuncia otro nuevo presta-

mo que ha de levantarse sobre los montes del Estado.

¿Qué es esto? ¿Adónde vamos á parar? Las Cortes aprobarán esos actos por gran mayoría, serán éstos perfectamente legales; pero la necesidad de la amputacion se ha puesto de manifiesto, y la amputacion, como ántes decimos, entraña una enfermedad de muerte.

Pues bien, el Gobierno que á tal estado nos ha conducido siente los efectos del mal; siente que la opinion, por boca de las oposiciones que la representan, le condena; y las palabras que el Sr. Gonzalez pronunciara á nombre de todas esas oposiciones, vienen á ser el epitafio de su sepultura.

Impresiones del dia.

PREGUNTA.—Allá va una inocente, muy inocente, que dirigimos á *El Mundo Político*, ya que este apreciable colega es el único que, hasta ahora, sale á la defensa de la Visita eclesiástica, en el intrincado asunto de la administracion de los cuantiosos fondos que posee, por derechos de enterramiento y por otros conceptos.

¿Entre cuántos se comen la paloma? Advertimos previamente al colega, para darle alguna luz que le guie á través de las oscuras sinuosidades de la pregunta, que á la mesa del banquete donde se sirve diariamente la paloma, siempre la misma y siempre rozagante y sabrosa—¡hecho inverosímil, pero cierto!—toma asiento la gente á quien defiende con tanto calor el apreciable diario moderado.

LA VOLUNTAD DEL PONTÍFICE.—En el expediente sobre creacion de un subgobierno en Cartagena, informó la diputacion de Murcia, concretamente, que si el Gobierno ha de pagar esta plaza, innecesaria, no se opondrá á ello dicha corporacion.

Pero como el Sr. Cánovas y hermanos son los prohombres de la provincia, y en ésta tienen compromisos contraídos imprescindibles, á trueque de satisfacerlos, se gravará á los pueblos con la crecida suma que ha de importar el planteamiento de dicho subgobierno archi-obligado.

NO LO DUDAMOS.—*La Mañana* tiene amigos que han oido decir al general Martínez Campos que no es partidario de conservadores indecisos, ni de reaccionarios abiertos.

¿Cómo que es partidario del Gobierno, que ni peca de indecision, ni de reaccion abierta ni cerrada?

Esto dice *La Integridad de la Patria*. No cabe duda de que el general Martínez Campos debe ser muy partidario de una situacion cuya política es la antítesis de la que él hace en Cuba, y de unos hombres que por medio de su prensa manifiestan que hablar de Martínez Campos es mortificar al Sr. Cánovas del Castillo.

BANQUETE.—En Roquetas está de moda la siguiente comida, que muy pronto se convertirá en comida nacional, al paso que vamos:

Puré de oxígeno é hidrógeno mezclados.

Entradas.

Filetes de algarrobas secas.

Coles al natural.

Dessert.

Toda clase de hierbas y flores silvestres.

Glace.

La temperatura á 10 bajo cero y sin mantas para la cama.

Estos banquetes se despiden en el Campesano.

Los brindis los pronuncia desde aquí *La Política* gritando:

¡Todo va bien, perfectamente bien!

TEMPORAL.—*La Política* llama á todo lo que hacen las oposiciones galerna.

Pues ya pueden tener cuidado los que bogan por el mar del presupuesto.

Mucho más, cuanto que el buque gubernamental no parece que se halla en las mejores condiciones que eran de desear.

Y eso que se trata de remendarlo.

Quiá se pierda el tiempo y el trabajo.

EN EL SALON DE CONFERENCIAS.—Diálogos cogidos al vuelo:

Entre ministeriales:

—En aquel círculo (señalando á uno formado en un ángulo del salon) se están arreglando los preliminares de la boda entre centralistas y constitucionales.

—¿Y qué hace allí el Sr. Castelar?

—Va como padrino.

—Entonces, paga los gastos.

—No, piensu cobrarlos.

Entre periodistas:

—Ya está hecha la boda.

—Pero empieza al revés que las demas, con la luna de miel; ésta es con la luna de oposicion.

Un ministerial:

—Se la deseamos muy larga.

Ecos parlamentarios.

Seis leyes se aprobaron ayer en el Senado:

La de indemnizacion á los herederos del conde de Cabarrús.

La de caza, despachada por la comision mixta.

La de expropiacion forzosa.

La de eleccion de senadores en Cuba.

La que autoriza á la diputacion provincial de Barcelona para levantar un empréstito.

Y la de prórroga para la construccion del ferrocarril de Val de Zafan.

Después se habló algo de carbonos, y se levantó la sesion.

La del Congreso fué en cambio eminentemente política y de innegable trascendencia. Pero todo su interés está condensado en el final, por más que los discursos y rectificaciones de los diversos señores que usaron de la palabra tengan importancia.

Seguiose discutiendo y se aprobó el proyecto de rescision del contrato celebrado con el Banco Hispano-colonial; pero se aprobó en votacion ordinaria, sin que los diputados quisieran nominalmente dar su voto. ¿Creíase que la mayoría iba en su último acto á disgregarse? ¿Quién sabe! Los ministeriales de Cánovas y Elduayen se hallaban en sus bancos esperando ese acto; pero las numerosas huestes de Romero Robledo no parecían dispuestas á seguir á sus compañeros. Por su parte, las oposiciones se habian agrupado y se disponian á condenar al Gobierno. Creemos que el Sr. Cánovas, aunque ausente del Congreso, debió exigir la votacion nominal, porque de otra manera, tenía que quedar, como ha quedado, en una situacion aflictiva y lastimosa.

Se temió el resultado. Las palabras del Sr. Gonzalez (D. Venancio) aterraron á los diputados más sumisos y complacientes. Esas palabras, que, según parece, llevaba escritas, pronunciadas con pausa y solemne voz y enmudecimiento de la Cámara y de la ansiedad de cuantos le oian, fueron las siguientes:

«Estoy autorizado para declarar que todas las minorías, desde la moderada histórica hasta la democrática, están conformes con todo, absolutamente todo cuanto hemos sustentado el Sr. Alba Salcedo y yo, combatiendo los actos de este Gobierno y oponiéndonos á la nueva autorizacion, y lo hacen suyo las minorías, pero muy especialmente el centro parlamentario y el partido constitucional, perfectamente acordes en ésta como en todas las demas cuestiones.»

Al estupor de la mayoría sucedió momentáneamente una muestra general de entusiasmo; y las minorías y los concurrentes á las tribunas prorupieron en nutridos aplausos.

La sensacion fué indudablemente profunda; y se ha mantenido, y se mantiene viva, siendo el objeto de todas las conversaciones. Porque sobre haberse realizado la fusion de constitucionales y centralistas, cosa tan temida por Cánovas, que desde ese momento no puede ménos de considerarse caido, se ha formulado una terrible protesta, á nombre de todos los partidos de España, contra los actos del Gobierno, y especialmente contra la funesta operacion de crédito que solo por fórmula pudo votarse. Las consecuencias de esto serán... ¡oh! ¿quién sabe cuáles serían las consecuencias?

Exterior.

La solucion de la crisis italiana, con la formacion del gabinete Depretis, no resuelve ni aun momentáneamente las difíciles circunstancias por que el país atraviesa. Si se exceptúa al nuevo ministro Della Roca y al presidente, los demas que componen aquel gobierno son nombres oscuros y de tercera fila, que ningun concepto gozan en la opinion y escasas simpatías en las Cámaras. No puede ser sino un ministerio de transicion, para preparar la próxima subida de Cairoli ayudado por todos los jefes de las izquierdas, en cuyo sentido se trabaja con éxito.

Estas apreciaciones nuestras son á la vez las que refleja la prensa italiana, y la opinion dominante en el mundo político. Si hemos de interpretar con serenidad los últimos telegramas de Constantinopla, gravísima es la situacion del gran visir, é inmediata la abdicacion del sultan. El descontento general y la agitacion creciente del partido fanático, señalan el principio de la descomposicion de aquel pueblo.

En vista del aspecto que allí toman las cosas, el general Totleben adoptaba disposiciones que le permitieran aprovechar cualquier eventualidad, para no malograr el fruto de los inmensos sacrificios hechos por Rusia.

Si bien la Turquía—según los mismos telegramas confiesan—aparece entregada en un todo á la influencia inglesa, no habiendo podido ésta ayudarla á salvar su situacion económica, ha precipitado un desenlace previsto de antemano.

No deja de tener importancia la derrota sufrida por el ministro de Justicia en el Senado frances a propósito de una enmienda en el presupuesto de cultos. Esto dará lugar á la modificacion de aquel gabinete. Ademas de las diferentes cuestiones departamentales que ocasionarán la disolucion de algunos municipios, la cuestion de Túnez, que la aleja de Italia, complica su actitud en la política internacional, privándole de una iniciativa vigorosa para el desenlace de la cuestion oriental, tan apremiante como necesaria.

La convencion austro-alemana, que empezará á regir desde 1.º de Enero, señala una nueva faz en las cuestiones generales y pudiera indicar el principio de una inteligencia entre los tres imperios del Norte, en cuyo caso los pueblos del Mediodía deben recapacitar seriamente lo que corresponde á sus intereses y lo que su instinto de conservacion les dicte.

El período por que atraviesa Europa es grave, la resolusion de sus múltiples cuestiones exige meditacion y cuidado; pero una vez examinadas, necesitase resolusion para anticiparse al peligro.

(Agencia Fabra.)

Berna 19.—El Consejo federal contestará hoy á las interpelaciones relativas al periódico socialista *La Vanguardia*. Varios diputados pedirán que se tomen medidas para impedir la reproduccion de hechos análogos.

San Petersburgo 19.—El gobierno se ha visto obligado á tomar medidas de orden público, á consecuencia de nuevas asonadas promovidas por los estudiantes de las escuelas superiores.

Labore 19.—Una columna de 2.000 ingleses ha salido de Alismujid con objeto de castigar severamente á una de las tribus fronterizas que se ha puesto en abierta hostilidad contra nuestras tropas.

Washington 19.—El Congreso de los Estados Unidos ha suspendido sus sesiones hasta el 7 del próximo mes de Enero.

Marsella 19 (5 tarde).—Horrorosa catástrofe. El vapor mercante *Virmantini* (?), de la compañía Freisent, de esta matricula, se ha ido á pique esta noche en las aguas de Galipoli á consecuencia de un choque. De la tripulacion y pasajeros han perecido ahogadas 150 personas y se han salvado sólo 14. Gran consternacion en esta ciudad.

Londres 19.—Corre el rumor de que el czar ha ofrecido á Inglaterra nombrar al duque de Edimburgo, hijo de la reina Victoria, príncipe de Bulgaria, con la condicion de que se dé á este nuevo Estado un gran desarrollo de fronteras.

Londres 19.—Lord Beaconsfield, primer ministro de la reina, ha recibido una diputacion de ciudadanos ingleses residentes en California. Expresó la gran confianza que tenía de que se cumpliera en todas las potencias que lo firmaron. Añadió que creía que dicho tratado dará por resultado la pacificacion de Europa. «Inglaterra—dijo—ha ocupado la isla de Chipre al fin de sostener el sultan en sus sinceros proyectos de regeneracion del imperio otomano.»

Roma 19 (seis tarde).—El nuevo ministerio ha prestado juramento. Mañana anunciará su formacion á las Cámaras. El rey Humberto ha recibido al conde de Coello, ministro plenipotenciario de España, quien ha hecho entrega del Toison de oro para el príncipe heredero. El rey encargó al representante de España que expresase su vivo reconocimiento al rey D. Alfonso.

Londres 19.—El señor Dantas, enviado de Portugal en Londres, ha salido hoy para Lisboa. El periódico *the Times*, en su número de esta mañana, publica un despacho de Pesth diciendo que la comision de la Rumelia ha decidido suspender sus trabajos por encontrarse los comisarios faltos del poder suficiente para combatir la oposicion rusa en la Bulgaria.

Londres 19.—El primer ministro Beaconsfield, hablando hoy en un discurso que ha pronunciado de las ventajas que ha conseguido Inglaterra en la cuestion de Chipre, ha dicho que el puerto fortificado de Famagousete, que pertenece á dicha isla, puede contener todas las escuadras inglesas del Mediterráneo.

Noticias.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Leyes concediendo á los presupuestos de gastos de los ministerios de la Guerra y de Marina, correspondientes al año económico de 1877 á 1878, varios suplementos y trasferencias de crédito, y al de la Gobernacion, correspondiente al ejercicio de 1878 á 1879, un crédito extraordinario.

Real decreto aprobando el reglamento orgánico de las obligaciones y facultades de la seccion central y comisiones provinciales de estadística de la riqueza territorial y sus agregadas.

Reglamento á que se refiere el anterior disposicion.

Real orden dando de baja definitiva en el escalafon del cuerpo de empleados de aduanas á varios individuos del mismo.

Guerra.—Real orden concediendo la cruz de primera clase de San Fernando,

pensionada con 375 pesetas anuales, al capitán D. Matias Llorente y Miguel.

A causa del temporal ha entrado de arribada en Málaga el vapor de guerra *Liniers*.

Cuatro son ya los individuos capturados en Ciudad-Real como presuntos autores del robo cometido en la estacion férrea de Santa Cruz de Mudela.

Mañana á las ocho y media de la noche tendrá lugar en el Círculo de la Union Mercantil la reunion general de contribuyentes, para aprobar definitivamente las bases de la *Liga de Madrid*, cuya asociacion, extraña á toda idea de partido y á todo carácter político, tendrá por objeto la defensa constante de los derechos é intereses generales de los contribuyentes y los peculiares de los asociados; siendo numerosos los industriales, propietarios y comerciantes que se han adherido para llevar á cabo el pensamiento de constituir la *Liga de contribuyentes de Madrid*.

Los Sres. Carreras y Villar, gobernadores respectivamente de Cuenca y Zamora, han permutado en sus destinos.

La causa del regicida Oliva se verá el lunes próximo en el Supremo Tribunal de Justicia.

Mañana deberá llegar á esta corte el capitán general de Granada, señor Prendergast.

El director de *La Ilustracion Venatoria* obsequió anoche con un espléndido banquete en Fornos á los impresores y operarios de su periódico, por haber este alcanzado la medalla de bronce en la Exposicion universal de Paris.

El Sr. Sabater ha conseguido en el Senado que prevalezca el espíritu de su voto particular en la proposicion de ley sobre carbonos aprobada por el Congreso.

Como habíamos anunciado, hoy no se ha celebrado sesion en los Cuerpos colegisladores.

El Congreso se reunirá mañana en secciones ántes de comenzar la sesion, á fin de hacer el nombramiento de comisiones mixtas llamadas á informar sobre varios proyectos pendientes.

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la comision de Hacienda y obras, ocupándose del ofrecimiento hecho por el duque de la Torre, cediendo la casa que posee en la calle de Alcalá, esquina á la de Sevilla, para el ensanche de aquella via.

A las ocho y media de la noche de mañana se hará el sorteo de trinchas para el segundo ejercicio de oposicion de los aspirantes al ministerio fiscal.

En breve llegará á esta capital, de paso para Andalucía, el capitán general de Galicia.

Seguramente se prorrogarán las sesiones de las Cámaras hasta el martes de la próxima semana, y tal vez algun día más, á fin de dar tiempo á que en el Senado se discutan los importantes proyectos de enajenacion de bonos y ampliacion del empréstito de Cuba.

Segun parte del alcalde de Tavara, en el monte del Carrascal de Zamora se presentaron ayer ocho hombres armados, de los cuales han sido presos tres, y los restantes son perseguidos actualmente.

La princesa de Asturias ha remitido 20.000 reales al cardenal arzobispo de Toledo, con destino á las religiosas de esta corte y con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. A.

A la comida con que anteanoche obsequiaron los marqueses de Bedmar á varios amigos de la escogida sociedad madrileña, asistieron la hija de los condes de la Cimetra, la marquesa de Alcañices y su hija la condesa de la Corzana. Mad. Bauer, Mad. Bresson, la señora del ministro de Estado y su hija; luciendo estas bellas damas y otras, que sería difícil enumerar, preciosos tocados y trajes riquísimos.

A la elegante morada de los marqueses de Bedmar asistieron varios hombres políticos.

El deshielo del Arlanza y Arlanzon ha ocasionado en Búrgos grandes inundaciones.

Terminado el Consejo, pasaron ayer los ministros á saludar á la princesa de Asturias con motivo de su cumpleaños.

El fuego ha reducido á cenizas la cárcel de Perdiguera (Zaragoza), en cuyo piso superior estaban la secretaria del ayuntamiento y una escuela de niños. Los documentos se han salvado, así como el secretario, que estuvo casi asfixiado. Un guardia quedó gravemente herido al derrumbarse el edificio.

Se da por perdido el bergantin *Paco*, que salió de Manila á un viaje de seis dias, y hace ocho meses que nada se sabe de él. El capitán, el piloto y la mayoría de los tripulantes eran de Bilbao.

Han ingresado en la cárcel de Bilbao, á disposición del juez, la joven conocida por la Santa, su madre y el titulado Profeta, que, como hemos dicho, iban anunciando en Zollo y en Durango que dentro de pocos días sería el fin del mundo, produciendo inquietud y alarma entre las gentes sencillas.

Hoy á la una se ha verificado en el juzgado de la Audiencia la vista pública de la causa de la calle de la Fresca, con asistencia de los procesados.

La comisión de auxilios para el fomento de las obras públicas celebró ayer tarde su última reunión, dejando redactado el proyecto.

El dictamen de la subcomisión sobre canales de riego ha sido objeto de amplio debate en el seno de la comisión mixta, sosteniéndose por los representantes de la administración la necesidad de conservar íntegra la legislación vigente sobre la materia. Impugnado este criterio por varios vocales que creen que el Estado no sólo debe conservar el tipo de la subvención actual, sino que debe emplear mayores recursos al fomento de esta clase de obras por los beneficios que han de reportar á la agricultura, y por consiguiente á la riqueza pública, en votación nominal prevaleció esta opinión, para que así se consignase en las bases del proyecto.

Anteayer creció en Sevilla el Guadalquivir nueve pies sobre su nivel ordinario, á causa de lo mucho que últimamente ha llovido por la parte de Andalucía alta.

En el teatro de Isabel la Católica, de Granada, ha obtenido una entusiasta ovación la tiple señora Martí de Moregas cantando la *Sonámbula*, regalándole á dicha artista muchos objetos de valor.

El bergantín-goleta español San José, que había quedado al Oeste de la farola de Chipiona, entró felizmente en Donanza, según el *Vieja de Chidiz*. El capitán, que no abandonó el buque, arrió una vela y pudo coger el puerto, aunque con bastante trabajo.

El *New-York-Herald* anuncia la muerte del general Alcántara, presidente de la república de Venezuela.

Según *La Epoca*, está definitivamente resuelta la rescisión del contrato de la Sociedad del timbre para el mes de Mayo, época en que termina el contrato obligatorio.

Las obligaciones emitidas sobre esta renta por el Banco de Castilla habrán sido íntegramente reembolsadas antes de esa fecha.

Se ha remitido á informe del ingeniero jefe de la provincia de Palencia una instancia dirigida al ministerio de Fomento por los terratenientes de las vegas de Amusco y Ucieza, en dicha provincia, solicitando que se rescinda la contrata celebrada entre los reclamantes y la empresa de encauzamiento del río Ucieza.

Ha pasado á informe de la junta consultiva de caminos, canales y puertos el expediente promovido por doña Mariana Somarriva, que solicitó autorización para hacer obras de defensa en las márgenes del río Marrón, y establecer algunas máquinas para la pesca del salmón.

El ayuntamiento de Tortosa ha solicitado que por el ministerio de Fomento se ordene la construcción de un puente sobre el río Ebro, en término de dicha ciudad. La instancia se ha remitido á informe del ingeniero jefe de la provincia.

Se ha remitido á informe de ingeniero jefe de la provincia de Valladolid una instancia de D. Francisco Antonio de Echamove, que solicita se obligue á la compañía del canal de Castilla á establecer los riegos.

Pasado mañana dará su segunda conferencia agrícola en el Conservatorio de artes y oficios el Sr. Tallez y Vicen, catedrático de la Escuela especial de veterinaria, sobre el tema: «Relaciones de la agricultura con la industria».

Hoy se ha abierto el pago de las mensualidades corrientes á las clases activas, y de una á la cleró y las pasivas.

Mañana empezará en el Senado la discusión del proyecto de ley sobre enajenación de bienes, que combatirá el Sr. Ruiz Gomez, y probablemente el Sr. Camacho. A estos oradores contestarán los señores Concha Castañeda y marqués de Alhama.

Está vacante la secretaría del ayuntamiento de Establos, dotada con 600 pesetas anuales, que podrá solicitarse en el término de 15 días, contados desde el 16 del actual.

En las estaciones de los ferrocarriles de Tarragona, Barcelona y Francia y de Granollers á San Juan de las Abadesas se ha enarbolado la bandera nacional, con motivo de haber obtenido las empresas de las expresadas líneas la subvención que les correspondía, conforme había pedido la comisión del Congreso nombrada para dictaminar.

Se hallan vacantes los cargos de secretario y suplente del juzgado municipal de Maceda (Orense), que podrán solicitarse en el término de 15 días, contados desde el 15 del actual.

Se encuentra interrumpida la línea telegráfica de Madrid á Villalba, á causa del temporal, por cuyo motivo no han llegado á su hora los trenes-correo y expres de la línea del Norte.

Son desconsoladoras las noticias que recibimos de las islas Canarias. En la de Lanzarote las lluvias han sido escasas; en algunas localidades la tierra se ha mojado un poco, especialmente en el término municipal de Trias, donde los aljibes han recogido alguna agua; pero en general, ésta escasea tanto, que llega á pedirse cuatro reales plata (siete y medio de vellón) por el par de barricas.

Sólo el pailetot Indio condujo á Santa Cruz de Tenerife, para trasportarlos á América, 156 emigrantes; el Rosario llevó otros tantos, y apenas sale barco sin expediciones análogas. Si esto no tiene pronto remedio, Lanzarote figurará en breve entre las islas desiertas del archipiélago.

Hallándose vacante la cartera de Porquera (Orense), pueden solicitarla de la dirección general de Correos y Telégrafos en el término de 30 días, contados desde el 15 del corriente, los licenciados del ejército y armada.

Dice *La Salud*: «Asegura un médico de Filadelfia que el tomate es una causa seria de cáncer. Estudiando con el microscopio esta legumbre tan popular, ha encontrado numerosas células cancerosas. El Consejo de higiene de Michigan ordenó inmediatamente una investigación sobre la novedad de los tomates. Nosotros, desearios de contribuir con nuestro óbolo á esclarecer el asunto, llamamos la atención del colega filadelfiano sobre el hecho de que difícilmente se encuentra en España un canceroso que nunca haya comido tomates.»

El director del diario granadino *El Universal* ha dirigido un telegrama de felicitación al Sr. Bellés, por el extraordinario éxito alcanzado por su drama *El nudo gordiano*.

En la redacción de dicho periódico se ha abierto una suscripción con objeto de regalar una corona al ilustre autor dramático.

Se ha concedido la gran cruz del Mérito naval al ingeniero inspector de primera clase de la armada D. Casimiro Bonn.

Se halla abierto el pago de las clases eclesiásticas de la provincia de Albacete.

Está vacante la plaza de médico-cirujano de Vilviçelo, provincia de Palencia.

Los periódicos italianos nos dan la noticia de que en breve se pondrá en escena, por primera vez en el teatro Real de Madrid, la nueva ópera del maestro Usiglio *Le donne curiose*, interpretada por la Borghi, la Vitali, Gayarre, Verger, Nauffi y Fiorini. Añaden que el empresario, señor Robles, dió su promesa formal de ponerla en escena apenas oyó algunos números de dicha obra.

Se hallan vacantes las plazas de estancieros de Matarubia, Peñares, Olmedilla y Tendilla (Guadalajara).

Parece que la recaudación de contribuciones se está llevando á cabo en Barcelona de un modo tan anónimo, que indica desde luego el desbarajuste de esta administración.

Hay individuo que, teniendo pagado el trimestre de contribución correspondiente, se ve apremiado para el pago de la misma partida ya satisfecha.

Desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos y puestos á disposición de la autoridad por diferentes delitos leves 53 individuos.

También han sido puestos á disposición del juzgado de guardia por faltas graves dos individuos más.

Se halla vacante la plaza de médico-cirujano de Romanillos (Soria), dotada con 75 pesetas y 300 fanegas de trigo anuales. Las solicitudes se presentarán en el término de veinte días, contados desde el 17 del actual.

En las inmediaciones de Boltaña ha sido asesinado de un trabuco el médico de Benasque.

Se halla vacante en la maestranza de Sevilla una plaza de maestro de cuarta clase maquinista, dotada con 2.100 pesetas de sueldo anual, opción á los ascensos que por antigüedad correspondan, y derechos pasivos, que se proveerá por oposición ante la junta facultativa del citado establecimiento, el día 15 del mes de Febrero próximo venidero, con sujeción al programa de exámenes que se circuló en 24 de Julio de este año.

Está vacante la plaza de médico forense del juzgado de Villacarrido, perteneciente al distrito de la Audiencia de Burgos, que podrá solicitarse en el término de 15 días, contados desde el 17 del actual.

Por disposición del gobernador civil de la provincia han salido para el Pardo siete mendigos, y doce transeúntes conducidos por la Guardia civil con destino á los pueblos de su naturalidad.

Los individuos del batallón reserva de Valladolid, procedentes del arma de caballería, pertenecientes al segundo reclutamiento de 1874 y primero de 1875, se presentarán antes de terminar el mes al comandante del puesto de la guardia civil más inmediato, para dar cumplimiento á disposiciones superiores.

A las nueve de la mañana de hoy se ha cometido un robo en la carbonería número 43 de la calle de Jesús del Valle, llevándose los ladrones 6.400 rs. en metálico y billetes del Banco de España.

Están vacantes los estancos de Banasque, Javierrigny, Vicien y el cuarto de Barbastro (Huesca), que podrán solicitar los licenciados del ejército y armada, voluntarios y las viudas y huérfanos de militares muertos en campaña.

Anoche á las diez se promovió una acalorada disputa entre varios sujetos en la calle del Rosario, resultando herido de nueva levemente un vigilante que se interpuso á poner orden entre los alborotadores.

Los autores han sido entregados al juzgado de guardia.

La real Academia de medicina ha acordado:

1.º Declarar que no há lugar á adjudicar el premio ni el *accessit* respecto del tema: «Del origen y puntos del organismo vegetal en que se encuentran los principios activos de las plantas medicinales».

2.º En cuanto al tema: «Averiguar la ley ó leyes fisiológicas patológicas que determinan la benignidad ó la malignidad de las neoplasias», conceder el *accessit* al autor de la memoria que lleva el tema *Mobilis in mobile*.

3.º Repartir, en concepto de estímulo á la laboriosidad, la cantidad en que consiste el premio de Rubio entre los autores de las obras «Tratado de terapéutica general» y «Tratado de patología quirúrgica general».

Estos premios se conferirán en la sesión inaugural que ha de celebrar la Academia el domingo 22 del actual.

Un labriego de las inmediaciones de Algeciras ha hallado un tesoro dentro de un sepulcro de piedra, consistente en un ánfora rellena de monedas de oro, la mayor parte del emperador Diocleciano, algunas de plata de Nerón y Elogabalo y una medalla de cobre ó bronce, que servía para entrar en el circo romano, todas en perfecto estado de conservación. En una caja de hierro que también se encontraba en el sepulcro, había unas cuarenta monedas de plata todas árabes y unos pergaminos con signos extraños y laminas toscamente labradas, entre las cuales hay una que es la imagen del Salvador.

La escuela de niños de Alameda (Málaga), dotada con 1.100 pesetas, casa y retribuciones, se halla vacante por fallecimiento del que la desempeñaba.

Por el ministerio de Hacienda se han cedido á D. Amadeo Rodríguez y Rodríguez los restos de una presa antigua construida en el río Guadalquivir, cuyos restos se propone utilizar el interesado en la construcción de una fábrica que trata de establecer, aprovechando las aguas de aquella corriente pública, que le fueron concedidas en 23 de Noviembre de 1875.

En el pueblo de Manacor, islas Baleares, la guardia civil ha descubierto en una casa de aquella vecindad una máquina y varios efectos destinados á la elaboración de tabaco de contrabando; de estos objetos y el dueño de la casa se ha hecho cargo el tribunal competente.

Ha sido reducido á prisión Ramon Altes, vecino de Liria, provincia de Lérida, autor del robo de 1.536 pesetas llevado á cabo en el domicilio de D. Pedro Barril, recaudador de contribuciones del Banco de España.

Ha sido capturado un sujeto, vecino de Alcolea, por haber robado 312 cabezas de ganado lanar y cabrío de la propiedad de D. Francisco Salmeron, vecino de Berja. El ganado ha sido rescatado y preso á la vez dos hombres más complicados en el robo.

Se han concedido dos meses de licencia para Alicante al mariscal de campo don Manuel Blanco, y se le ha fijado de cuartel esta corte al teniente general D. José Chacon.

Se han concedido tres meses de licencia para Málaga al teniente general D. José Lopez Dominguez.

El capitán de infantería D. Matías Llorente ha sido condecorado con la cruz de primera clase de San Fernando, pensionada con 375 pesetas.

Ha entrado de arribada en el puerto de Cádiz la polacra Rosa, que salió el día 11 de Sevilla para la Habana.

El domingo salieron de las playas de Castellón, cargados de naranja, los vapores Duero y Alvarado.

La completa paralización de trabajos en el muelle de Santander, á causa de los continuos temporales que allí reinan, tiene sumidos á multitud de obreros en la mayor miseria.

Dice un colega barcelonés que para llevar 23 votos de ventaja el primer día de elecciones para diputado provincial el candidato del Gobierno, ha sido preciso echar mano de un sinnúmero de municipales y agentes de orden público, simpáticos á la política del Sr. Perez Cossío.

Ha fallecido en Valencia el brigadier D. Ramon Alvarez.

Se ha mandado formular con toda urgencia una propuesta para cubrir la auditoría de guerra de Ceuta.

Al cerrar la presente edición no se habían recibido los correos del Norte y de Aragón, siendo debida á los temporales la causa del retraso.

Se halla abierto el pago del aumento gradual de sueldo de los maestros de la provincia de Avila.

Se nos ruega llamemos la atención de quien corresponda para que se vigilen las abundantes aves y pescados que por las estaciones del Norte y Mediodía llegan á esta capital, de Lisboa, con 24 ó más horas de retraso.

Se proveerá por oposición en la provincia de Jaen la escuela de niñas de Santo Tomás, dotada con 550 pesetas, casa y retribuciones, en el término de un mes, á contar desde el 14 del corriente.

Se halla abierto el pago del aumento gradual de sueldo á los maestros de la provincia de Soria.

Se ha remitido al Congreso el proyecto de arancel de los derechos que deben percibir los registradores de la propiedad, en el cual se han hecho algunas variaciones por el Senado.

El arancel queda como estaba, pero se ha variado, suprimiendo las cinco pesetas para la construcción de casas para los registradores, en las fincas de más de 15.000 pesetas de valor.

El corresponsal que tiene en Barcelona nuestro colega *La Patria* dice, ocupándose del sistema Pizarro Cossío en las elecciones para un diputado provincial en aquella ciudad:

«Ya sabe usted los escandalosos abusos que se cometieron en las últimas elecciones. Segun constaba en el acta que presentó el notario, los votantes fueron unos 300 (el número dijo, por haber transcurrido ya bastante tiempo, no lo ratango en este instante en la memoria), y segun las listas que después aparecieron, figuraban más de 600 electores. ¿De dónde salieron? De la urna; en esto no cabe duda; pero ¿quién los introdujo?»

«A esta pregunta camudece mi lengua; no pudiendo dar crédito á los distintos rumores que circularon sobre tan consurable hecho, lo mejor que puede hacerse en tan resbaladizo terreno es no dar ningun peso más, estacionándose hasta que haya cesado la causa que impedia el camino.»

«La curiosidad de todos es la de ver si ahora ocurren cosas parecidas á las que dejo narradas; pero como los *prestidigitadores* están sobre aviso, no hay que apuntar nada.»

Nuestro respetable y querido amigo el capitán general D. José de la Concha, marqués de la Habana, guarda cama hace una semana, á consecuencia de una dolencia molesta, aunque no grave; pero afortunadamente esta ya muy mejorado y en estado de convalecencia.

Hoy á la una de la tarde ha recibido S. M. el Rey al señor conde de Chaudordy, embajador de Francia, quien ha entregado sus credenciales.

Decíase esta tarde en el salon de conferencias del Congreso que el Sr. Cánovas del Castillo continúa bastante molesto de su afección á la garganta, habiendo dejado hoy la cama á hora muy avanzada, sin poder recibir á los diferentes hombres políticos de la situación que han acudido á la Presidencia, ávidos de conferenciar con el jefe del Gabinete.

Con tal motivo, los comentarios de las oposiciones eran tales, que no son para narrados.

Ha sido propuesto para la auditoría de guerra de la comandancia general de Ceuta, el auditor de distrito don Apolinario de Rato y Hevia, que se hallaba en situación de reemplazo.

Hoy á las tres se han reunido la comisión de presupuestos del Ayuntamiento y la Junta municipal de Sanidad.

El comandante de la guardia civil de Santa Cruz de Mudela, en telegrama de hoy, participa la captura verificada en Valdepeñas del presunto autor del robo cometido en dicha estación, Lucio Diaz Gavilan, (a) el de Acero.

Se ha concedido un mes de licencia para Albacete y Valencia al brigadier D. Federico Ochando, y dos para Minglanilla al mariscal de campo D. Romualdo Crespo.

Por el ministerio de la Guerra se ha trasladado un escrito del de Ultramar al capitán general de Filipinas, referente á la cesión á la Hacienda del edificio casa intendencia que allí existe.

En las grandes nevadas y ventiscas que se han formado en el puerto de Velate (Navarra), ha salvado la guardia civil de una muerte segura al conductor de la correspondencia, que con la caballería que la conducía, le sacaron de la nieve donde se hallaba envuelto.

También prestaron aquellos beneméritos guardias eficaces auxilios á un anciano de 60 años que con una caballería cargada de carbon se hallaba en inminente riesgo.

No es cierta, como dicen algunos periódicos, la llegada hoy á Madrid del capitán general de Granada.

El Sr. Prendergast ha sido hoy autorizado para venir á esta corte, á consecuencia de no probar á su señora el clima de aquel país, de donde saldrá el día 23, regresando nuevamente á Madrid.

En la representación de la ópera *Fausto*, que se cantó en el regio coliseo la noche del 18, el bajo Sr. Vizconti, que desempeñaba el papel de Mefistófeles, estuvo á gran altura, alcanzando espontáneos y nutridos aplausos, especialmente en la serenata, que cantó de un modo admirable.

Diario de Madrid. ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 21.—Santo Tomás Apóstol.— Es día de ayuno.—Tempora.—Orense.— Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Colegio de Niñas de Loreto, donde por la mañana habrá misa mayor. En las parroquias, San Isidro, Capilla Real y en la Encarnación á las diez habrá misa cantada.

Continúan celebrándose las novenas de Nuestra Señora de la O, en la parroquia de San Luis y en la de San Justo.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Buena Dicha en su iglesia, ó la de la Presentación en el Colegio de Niñas de Laganes.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 11.9, y á las nueve de la noche de 11.2.

Ayer llovió en Avila, Bórgok, Cáceres, Cuencá, Orense, Pamplona, Po-tovedra, Salamanca, Segovia y Soria.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 151 vacas, 253 carneros, 600 corderos, 38 terneros, 60 cabritos, 243 cerdos. Total de reses, 665. Su peso en libras, 118.418. Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron á 60.291 pesetas 20 céntimos.

BOLSA DEL DIA 20 DE DICIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Ultimo Precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. id. exterior, Deuda amortizable con interes 2 1/2, Id. id. id. exterior, Billetes hipotecarios del D. de E. 2.ª serie, Bonos del T. de 2.000 rs., Id. id. segunda emisión, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario. Cédulas de 7 por 100, Id. id. al 8 por 100, Obligaciones B. y T. al 6 1/2, serie interior, Id. id. id. exterior, Obligaciones del T. sobre productos de A. Id. id. id. en pequeñas, Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones del mismo, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, de 2.000 rs. al 6 1/2, pagadero por trimestres, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Id. de 20.000 rs., Id. de Aiar á Santander, de 600.2 rs., BANCOS Y SOCIEDADES ANONIMAS, Acciones del Banco de España, Obligaciones del Timbre 9 1/2, interes anual, Id. de la C.ª general de Tranvías, 8 1/2, Id. de la C.ª, Acciones de Guadarrama, CAMBIOS, Londres, á noventa dias fecha, París, á ocho dias vista.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Pagos.—La Administración económica anuncia que los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes y pensiones sobre la caja de esta administración económica, pueden presentarse en la misma á percibir la mensualidad de Noviembre último, desde las diez y media de la mañana, los días que á continuación se expresan: Día 20.—Coroneles, tenientes coroneles primeros y segundos comandantes y plana mayor de jefes.—Casantes de todos los ministerios y de la Casa real.—Exclaustrados. Día 21.—Segunda y tercera clase de monteplio militar.—Monteplio de jueces.—Monteplio civil, letras A á la Z y R á la Z. Día 22.—Primera clase de monteplio militar.—Monteplio de marina.—Monteplio civil, letras F á la H.—Pensiones remuneratorias. Día 23.—Capitanes, tenientes y alfércas.—Comandados de Vergara.—Monteplio civil, letras M á la Q.—Idem de la real casa. Día 24.—Jubilados de todos los ministerios y de la Casa real.—Retirados de marina y de tropa.—Días 26, 27 y 28.—Todas las nóminas sin distinción y altas de todas clases. Día 29 de 9 á 1.—Crucés presionados. Día 30.—Retenciones exclusivas. El día 20 del actual empieza en la tesorería central el pago de la mensualidad acordada á las clases pasivas que cobran sus haberes por esta tesorería, correspondientes al mes de Noviembre último, en la forma siguiente: D. 20, de once á dos y media.—Monteplio civil, de la letra A á la H inclusive, y pensiones remuneratorias. Día 21, de id. á id.—Monteplio civil, de la M á la Z inclusive. Día 23, de id á id.—Jubilados de todos los ministerios. Día 24, de id á id.—Retirados de guerra y marina. Día 26, de id á id.—Casantes de todos los ministerios. Día 27, de id á id.—Monteplio militar. Días 28, 29, 30 y 31.—Todas las nóminas sin distinción. Altas y retenciones del 29 al 31.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Lucrecia Borgia. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Don Alvaro ó la fuerza del sino. ZARZUELA.—A las ocho y media.—El campesino de Begonia. APOLO.—A las ocho y media.—El nudo gordiano.—Las hijas de Fulano. COMEDIA.—A las ocho y media.—Servir para algo.—La mamá política.—Pobre parido.—Baile. VARIETADES.—A las ocho y media.—El equilibrio europeo.—Perrito, 3.º tercio Izquierda.—La primera y la última. ESLAVA.—A las ocho.—Por meteco en el tiempo en agua.—El nudo corredizo.—El huésped de París.—Baile. MARTIN.—A las ocho.—Cómo empieza y cómo acaba.—La cordobesa.—Se cede una habitación.



Ilustración popular.

Gaceta de la mujer.

SUMARIO: La religión.—La mujer y los colores.—Las señoras inglesas en el siglo XV.

La religión, esa satisfacción de las más misteriosas necesidades del alma, esa expresión de los lazos que unen a la criatura con el Criador, al Cielo con la Tierra, forma el nudo más fuerte de cuantos han ligado las sociedades humanas...

Si la religión está ligada con la filosofía en más de un punto por lo que enseña, no difiere de ella solamente en que ha organizado el culto exterior, haciéndole considerar como verdad sagrada y subordinándole todas las potencias del hombre...

La existencia de creencias religiosas en todos los pueblos es un hecho que no se puede contradecir. Dirigid una mirada por la superficie de la Tierra, decia Plutarco, y vereis en ella ciudades sin fortificaciones...

Los más antiguos monumentos históricos y las tradiciones anteriores de que son eco, nos pintan a las religiones sentadas al lado de la cuna de las sociedades, dictando sus primeras leyes y presidiendo a su formación...

Una de las principales ocupaciones de la mujer en los momentos en que la dejan libre las de su casa y su familia, debe ser la contemplación de las maravillosas obras que ha creado el Todopoderoso...

La religión es una necesidad de nuestro espíritu; ella es el principio de todos nuestros sentimientos.

Nuestra condición de creados nos hace alzar los ojos a nuestro Creador; a medida que admiramos sus perfecciones, se aumenta en nosotros la adoración que le profesamos...

La contemplación es el culto; por eso al decir que debe ser una de las ocupaciones más principales de la mujer, queremos indicar que no desuide de las prácticas religiosas que sus deberes de cristiana le imponen...

Dichosos nosotros los que vivimos bajo el amparo de la religión proclamada desde la cumbre del Gólgota...

el amparo de la religión proclamada desde la cumbre del Gólgota, y santificada con la sangre preciosa del Redentor del género humano.

¿No necesita el alma en esos instantes en que una fuerza superior la obliga a levantarse a su principio, no necesita creer en todos los misterios que la religión le ofrece, no necesita separarse del mundo, cerrar los oídos a sus rumores...

¿No necesita al despertarse, al disfrutar un bien, al experimentar una alegría, al recibir un beneficio, no necesita, repetimos, tener que agradecerlo al Sér Supremo, dispensador de todo?

Pues si esto necesita, sólo siendo profundamente religiosa puede satisfacer esta necesidad, la más pura y hermosa de cuantas tiene el alma...

La mujer y los colores.

Los colores y las formas son las voces y las consonantes del silencioso lenguaje que nos habla la creación. Hay más: aquellos tienen afinidades humanas, armonias con nuestras ideas...

El amarillo, que es el hijo primogenito de la luz, es el dios de los colores para los chinos; las rubias lo visten y las españolas lo mismo, pero amortiguado por el negro, como el pelaje de la pantera...

El amarillado, que es el color complementario del azul, es tan brillante, que sólo puede emplearse como accesorio ligero. El verde, con el que natura tiene todos los campos de sus cuadros...

El morado, tal como lo da el espectro solar, pues en las sotanas de los obispos está muy recargado de carmesí, inspira la melancolía. Se aproxima al azul de la flor de la hierba doncella...

Sentados estos principios, preparada la paleta, vamos a ver como casamos los colores para la mayor armonía y belleza de la mujer.

El color del cabello es muy variado; pero podemos reducirlo a cinco tonos principales: negro, rubio, rubio dorado ó de fuego, castaño y rubio ceniciento.

La encarnación está siempre de acuerdo con estas tonalidades, y es raro encontrar el cutis blanco con cabello negro, excepto en las inglesas y en las irlandesas...

Es una creencia popular, que no deja de ser verdad, que hay colores que sientan bien a todas las fisonomías: el negro, el gris claro, el gris perla, que en buena lógica pictórica no son colores, y el tono café, porque son ardientes en la sombra y fríos en la luz...

El amarillo y el encarnado convienen a las morenas, y el azul a las rubias. Es otra creencia común que está sujeta a muchas excepciones, pues hay muchos tonos en el moreno y en el rubio...

«Recordo» dice M. Blanc—que uno de nuestros consumados coloristas, Eugenio Delacroix, estando en la agonía, recibió la visita de un artista que le quería hacer un retrato...

«Efectivamente, el rojo da al rostro la apariencia de vida y vigor que le falta. Pero saponámonos una morena delicada, con las facciones algo cansadas, ó bien un moreno claro, con ojos aterciopelados...

Las damas que tienen un cabello de una tonalidad media, deben atenerse a los colores medios. El amarillo puro ó el grana no sentarian bien con un cabello castaño...

un blondo ceniciento, al que siempre acompañan ojos de azul marino ó verdes, necesitan, á causa de su profunda y suavisima dulzura, medias tintas cálidas de azul ó gris claro...

Estas ligeras indicaciones y la imaginación de la mujer para aplicarlas harán lo demás.—X.

Las señoras inglesas en el siglo XV. Las siguientes líneas están sacadas del diario de Isabel Woodville antes de su casamiento con sir John Grey.

El original se conserva en el antiguo castillo de Drummond. Es un cuadro curioso del método de vida que hacian las señoras inglesas en aquella época.

Después de la muerte de sir John, Isabel Woodville se casó en 1365 con Eduardo IV; cuando Enrique IV, que se había casado con la hija de aquél, subió al trono, fué encerrada Isabel en el monasterio de Bermondsey...

«Lunas 9 de Marzo.—Me levanté á las cuatro de la mañana, y ayudé á Catalina á ordenar las vacas.

Raquel, la segunda moza de patio, se escaldó una mano ayer noche; he hecho una cataplasma para ella, y he dado un dinero á Roberto para que le compre algunas golosinas en casa del boticario.

«Las 6.—El lomo de vaca estaba demasiado cocido, y la cerveza era demasiado añeja. Memorandum: roperar al cocinero por haber mostrado enfado al dejar su almuerzo para acompañarnos.

«Las 7.—He acompañado á mi señora madre en su paseo por el patio grande, he distribuido alimentos á 25 personas de ambos sexos, y he reprimido á Rogorio por haber mostrado enfado al dejar su almuerzo para acompañarnos.

«Las 8.—He ido al cercado que está detrás de la casa con mi doncella Dorotea, he cogido yo misma el pitorro, Thomp y he andado una distancia de seis millas sin ponerle silla ni freno.

«Las 10.—La comida.—Juan Grey es un jóven agradable, pero ¿qué me importa? Una hija virtuosa debe estar enteramente á la disposición de sus padres. Juan ha comido poco, me ha mirado mucho, y ha dicho que las mujeres que no tienen buen genio no le parecian hermosas.

«Las 11.—Se han levantado de la mesa y todos han querido ir á pasear al campo. Juan Grey me ha ayudado á saltar las barreras, y dos veces me ha apretado la mano con ardor.

«Las 3 de la tarde.—La casa del pobre labrador Robinson acaba de quemarse; Juan Grey ha propuesto una suscripción á favor de aquel infeliz, dando él mismo nada ménos que cuatro libras para aquella buena obra. Memorandum: nunca me ha parecido Juan tan bien como en aquel momento.

«Las 4.—He hecho mis oraciones. «Las 6.—He dado de comer á los cerdos y á las aves.

«Las 7.—La cena está en la mesa; se ha atrasado por la desgracia del labrador Robinson. Memorandum: nunca me ha parecido Juan tan bien como en aquel momento.

Robinson. Memorandum: nunca me ha parecido Juan tan bien como en aquel momento.

«Las 9 de la noche.—Todas se han acostado; estas horas postreras del día son desagradables. He hecho mis oraciones por segunda vez, pues en la primera me ha causado muchas distracciones Juan Grey. Me he dormido, y he soñado con Juan Grey.»

La forma, como ven nuestras lectoras, no se parece á la de hoy; pero el fondo es el mismo, sobre todo en lo relativo á Juan Grey.

Teatros.

Anoche se verificó en el teatro de Apolo la 23.ª representación de El nudo gordiano, á beneficio de D. Eugenio Sellés.

La ovación obtenida anoche por el autor de El nudo gordiano fué verdaderamente indescriptible.

El atontado autor hubo de salir á la escena repetidas veces al final de cada acto, llamado de una manera entusiasta por el numeroso y escogido público que llenaba todas las localidades.

Al terminarse la representación de la obra fueron entregadas al Sr. Sellés, entre los bravos y palmadas de la concurrencia, cuatro magníficas coronas, que tenían las siguientes inscripciones en las cintas:

«A Eugenio Sellés.—José Zorrilla.» «Al autor de El nudo gordiano.—El director del teatro de Apolo.» «Al genio y la modestia de Eugenio Sellés, autor de El nudo gordiano.—La redacción de La Nueva Prensa.» «Al eminente autor de El nudo gordiano.—Alberto Rodríguez.»

Entre los varios regalos con que también fué obsequiado, recordamos un medallón de oro para cadena con un riquísimo broche en el centro; esta alhaja, de gran precio y mérito, es el producto de la suscripción hecha entre sus amigos y admiradores.

Una pluma de oro, de varias señoras. Una valiosa cadena de oro de dos ramas, para reloj, del director del teatro, D. Ricardo Morales.

Una rica y elegante pipa de ámbar, del Sr. Vico.

Un estuche para escritorio, modesta ofrenda que dedica la redacción de El Globo á su querido amigo y compañero.

El hábil artífice Sr. Guerrero ofreció al Sr. Sellés una mesa de despacho, de gran coste, que está construyendo.

La interpretación de la obra fué buena, sobresaliendo, como siempre, el Sr. Vico, que estuvo anoche verdaderamente admirable.

«Mientras tantos plácemes obtenia anoche el Sr. Sellés—dice un colega—del público madrileño, recibia un telegrama de las redacciones de los periódicos alicantinos Constitucional, Gradador y Provincia, felicitándole por la ovación que en dicha capital tributaba un público numeroso á su obra.»

PENSAMIENTO.

Quando escribo lo que siento, nunca me detengo para ver si está ó no conforme con las reglas, puesto que, de estar conforme, me alegraría, y de no estarlo, me alegraría más.—Beethoven.

CHARADA.

Porque tu fortunas tiras queres que dos, una, tres; pues no te aplaudo, y te advierto que el todo tu ruina es.—G.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER.

PE-TA-TE. IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Tintoreros, 3.

LA VÍBORA EN EL PECHO.

153

ferente, que tiene muchas cosas que decirte y asuntos muy graves que proponerte; estás en un terreno muy favorable, al abrigo de indiscretas miradas, y ¿quieres perder tan excelente ocasión?

—Pero nada encuentras de malo?

—Nada, absolutamente nada. No puede ser este paso más sencillo ó inocente, para que, este anhelado encuentro no fracase; y por otra parte, mi presencia lo justifica todo; si estuvieras sola...

—No hubiera venido hasta aquí.

—Y ya Marta había arrastrado á su amiga, mientras terminaba de hablar con gran calor y convicción aborrecida, internándose por la calle de árboles hasta llegar á poca distancia del punto en que Arturo escondido estaba.

Entonces el jóven, pálido é intranquilo, no pudo ménos de salir al encuentro de las dos amigas; y aunque Emma estaba prevenida para no extrañar aquella aparición, no pudo reñer una exclamación y estrechó con violencia el brazo de Marta, la cual, con el propósito de regularizar la situación, dijo:

—¡Vos aquí, caballero!—fingiendo una muy natural admiración.—¿Qué encuentro tan singular!

—Ha sido una feliz casualidad, señorita,—repuso Arturo con temblorosa voz.—Casualidad que mil veces bendigo y bendeciré. Paseaba por aquí...

—¡Ah!—exclamó sonriendo la alegre Marta.—¿Con que paseabais? Con razón se dice que solamente las montañas no se encuentran; las personas, sí.

Emma se estremeció al oír por vez primera la voz grave y sonora de Arturo, aunque en aquel instante mal segura. Creyó que en su derredor se formaba el vacío, que el suelo le faltaba y hundíase bajo sus pies, é involuntariamente extendió ambos brazos, como para buscar un punto de apoyo.

Emma vaciló, y Marta necesitó sostenerla con firmeza. Comprendió Arturo que la situación podía tocar muy pronto, por su parte, en el ridículo, y procurando sacudir la especie de entorpecimiento magnético que invadía todo su sér, dirigiéndose á Emma, con voz siempre mal firme, le dijo:

156

LA VÍBORA EN EL PECHO.

—Sí, señora; y me atrevo á decir que me aprecia. Una enfermedad pasajera, aunque grave, le obligó á detenerse en la citada ciudad, y tuvo la fortuna de ser llamado para asistirle, y la felicidad de cortar la enfermedad.

—¿Es posible!

—Estuve en su compañía muchas horas y nuestro señor padre no me dejó salir de allí y me hizo almorzar en su gratísima compañía.

—Dios mío! ¡Mi buena madre enferma, y yo sin saberlo! Jurad al ménos, caballero, que no corre ningún peligro.

—Os lo afirmo, señorita; y añado que Mad. Delarivière está completamente restablecida, y podrá muy pronto llegar á París.

—Ea, pues,—dijo alegremente Marta,—el primer paso está dado. Ya sois médico de la familia y apreciado por ésta; esta circunstancia establece una excelente posición, que seguramente sabreis aprovechar, con mucha mayor facilidad, cuanto que contáis dentro de la plaza con un fiel aliado.

Emma trataba de hacer nuevas preguntas respecto de la salud de su madre; pero la aguda voz de una de las maestras llamó á las colegialas para merendar, y poco después gritó:

—Señorita Marta, señorita Emma, ¿en dónde estais?

—Nos llamán!... ¡Nos buscan!—exclamó la segunda azorada y temblorosa.

—No me atrevo á deteneros,—dijo Arturo.—Os suplico me dejéis estrechar vuestra mano, en signo de indisoluble alianza. Hasta muy pronto.

Y terminada la brete pero expresiva despedida, se separaron.

LA VÍBORA EN EL PECHO.

151

La soledad agradó mucho á Arturo, y no ménos le fué grato el silencio; situose dentro de un bosquecillo, desde el cual podía ver sin ser visto, á fin de que sirviéndose de aquella atalaya, diese su estrategia de enamorado el resultado apetecido.

Incesantemente miraba hacia el camino de Saint-Mandé por la avenida Santa María, esperando á que apareciese la cabeza de la femenil columna que con tanta impaciencia aguardaba, hasta que por fin se dejaron ver las pequinatas, señal infalible de que tras ellas aparecerian las medianas y mayores.

Quando Hagarón á determinado paraje, rompieron filas, después de recomendarles la directora el juicio y que se alejasen poco, dicho lo cual la plana mayor, compuesta por la directora, subdirectora y maestras, se fijó en una especie de alameda, pequeña, y cada una tomó su labor, de aguja unas, de tapicería otras, de cuya manera invertían útilmente el tiempo y á la vez vigilaban á las colegialas, que esparcidas en grupos y parejitas habian comenzado á jugar tan llenas de alegría como libres de cuidados.

Excusado parece el decir que Emma y Marta se cogieron del brazo y emprendieron su diálogo, mirando en todas direcciones y extrañando la ausencia de Arturo, muy distantes y ajenas de imaginar siquiera que el enamorado jóven viéndolas estaba, y espiando hasta el más pequeño de sus movimientos.

Arturo, empero, tenia el mismo temor de hablar á Emma, que ella de hablarle á él.

No podía, sin embargo, hacerse eterna aquella violenta situación, que ya se habia con exceso prolongado, y obligó á Emma á temer que no llegase Arturo, diciendo:

—¿Si no vendrá? —Un poquito de paciencia, querida mía; los hombres no pueden dejar sus ocupaciones siempre que quieren. —No creí llegar antes! —Aguarda, no esté viéndonos sin que le veamos, y tema acercarse á nosotros... —¡Si he mirado á todas partes! —También yo, y en vano. —Marta tenía privilegiado talento y una precoz é ins-

CACETA UNIVERSAL

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DIARIO POLÍTICO, NOTICIERO, INSTRUCTIVO Y RECREATIVO

Puede adquirirse por venta en Madrid de CINCO a SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, a DOS CUARTOS cada número. — Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

Los suscritores a este diario tendrán un periódico independiente, que trata todas las cuestiones de política interior y exterior sin más limitación que la del más acendrado patriotismo.

En la segunda plana daremos tantas noticias como cualquier periódico noticiero, y antes que ningún otro, por la hora de salida que hemos fijado a nuestra publicación.

La tercera plana la consagramos a instrucción popular, y la hemos distribuido de modo que todos los días nos ocuparemos de ciencias, los martes de historia, los miércoles de agricultura, los jueves de industria y comercio, los viernes de religión y moral, literatura y bellas artes, y los sábados de instrucción pública.

SUSCRICION DIRECTA

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign countries.

REGALO A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picares caricaturas.

Una edición económica y especial, hecha expresamente para los suscritores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra a todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.

CHOCOLATES

DE MATÍAS LÓPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y a fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

AGUA CIRCASIANA

ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve a todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando a los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composición de este preparado no entra materia alguna nociva a la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. HERRINGS Y COMPANÍA, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Único depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

MUESTRAS PERMANENTES.

DÍEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

LA MINERVA. MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto. — Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetones al minuto en negro ó en colores. — Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro. — Trabajos de litografía. — Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio. — Cuadernos de todas clases. — Tinta y copiadore de cartas. — Encuadernaciones de todas clases. — Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación. — Papel de seda para flores. Concepcion Jerónima, núm. 27.

GREGORIO MARTINEZ.

San Dámaso, 1,

ESQUINA A LA DE JUANELO.

El dueño de este establecimiento tiene el gusto de participar a las señoras de gusto que acaba de recibir un grande y variado surtido en telas de novedad para la presente estación, así como tambien ricas mantas de Palencia, toquillas (todo a precios reducidos), chales alfombrados de lana y negros; tambien hay chales de 26 reales.

VERDADERA

BUTIFARRA CATALANA.

FLOR Y NATA DE MADRID.

Proveedora de la Real Casa.

Los dueños de este establecimiento, propietarios de otro de embutidos en Vich, su país natal, reciben de aquella ciudad diariamente

butifarra blanca y negra

sin rival en baratura atendida su LEGITIMIDAD. Plaza de Colenque, núm. 1 (Arenal).

TRASPORTES PARA SORIA Y TIRUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

JULIA ZUGASTI É HIJAS

Medalla en la Exposicion universal de Paris.

JULIA ZUGASTI



Proveedora efectiva de S. A. R. la serenísima señora Princesa de Asturias y A. A. RR.

Primera casa en España en su ramo.

Premiada en las Exposiciones de Viena, Paris, Valladolid y Madrid.

Estudio permanente en el corsé inventado y reformado de la señora Zugasti é hijas; el tan conocido del público por sus excelentes condiciones y grandes ventajas.

Es el único que puede usarse para vestir, porque, a más de su forma elegante y de buen gusto, es un verdadero medio profiláctico, y evita muchos padecimientos por su construcción higiénica.

Esta casa reúne un variado surtido de los corsés «Medida gran tono brasileño», etc.

1 Hortaleza 1

LUIS PESCADOR

SASTRE DE CÁMARA

DE S. M. EL REY.

Peligros, 3, principal.—Madrid.

Nuevo surtido de cueros ingleses (Waterproof) para libreas de todas clases.

GARCÍA DE LA ROSA.

Príncipe, 13, frente a la Comedia.

PLATERIA, RELOJERÍA Y BISUTERÍA.

A LAS PERSONAS CARITATIVAS

Una familia que ha ocupado muy buena posición social, se ve hoy en la miseria, y la madre enferma de gravedad y sin poder darle los auxilios que su estado reclama. Las personas que quieran hacer una grande obra de caridad, pueden dar sus limosnas al Sr. D. Demetrio Laines, teniente mayor de la parroquia de San Martín.

OBRAS

de D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

- El Derecho moderno. 4 rs.
Recuerdos de Filipinas. 10 »
Miscelánea histórica, política y literaria. 10 »
Las mujeres de la Revolución (traducción de Michelet). 10 »
El prisionero de Estella. 8 »
Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodríguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la vinda de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarchados.—Aguardientes, roncs y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

SE VENDEN DOS CABALLOS, DE grandes aires, uno toro y otro castaño, que tiran á tronco y limonera, y un tronco de guaranicones, Precios arreglados. Puede verse hasta las cuatro, Fuente Castellana, hotel núm. 40, pasada la fonda.

LA MARTA DEL CANADA.—GRAN Limanguitería. Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

ORO DE LEY.

Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en la LOBA MARINA, Montera, 22.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

CAPITAL SOCIAL:

50.000.000 DE PESETAS.

DESEMBOLSO: EL 40 POR 100,

ó SEAN

20.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS.

Domicilio social, Paseo de Recoletos, 12.

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS.

Este Banco hace préstamos en efectivo ó en cédulas de 6 por 100 á plazos de 5 á 50 años.

De los préstamos en efectivo el interés es de. 7 por 100

La amortización y comision, por 50 años. 0,84 céntos. por 100

Total de la anualidad sobre la suma prestada. 7,84 céntos. por 100

De los préstamos en cédulas de 6 por 100 el interés es de. 6 por 100

La amortización y comision, por 50 años. 0,93 céntos. por 100

Total de la anualidad sobre la suma prestada. 6,93 céntos. por 100

Añadiendo en esta última clase de préstamos en cédulas la pérdida sobre estas últimas, que se cotizan hoy á 95 1/2 por 100, la carga anual sobre la cantidad prestada es ahora de «siete y un tercio por ciento».

Terminados los cincuenta años ó el plazo que se convenga para el préstamo, y satisfecha que haya sido la última anualidad, el Banco se encuentra reembolsado del todo, y la finca liberada.

Antes de que el plazo espira, el prestatario puede terminar el negocio cuando guste reembolsando la parte del préstamo que no se halla aún amortizada y satisfaciendo 2 por 100 de indemnización.

En una palabra, en los préstamos de esta clase el prestatario vuelve á quedar libremente dueño de la finca al fin del plazo convenido, sin más carga que la de pagar siete y un tercio por ciento aproximadamente al año.

El máximo de la suma que puede prestar el Banco es el de la mitad del valor en que aprecia las fincas urbanas y las rústicas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los cuales no presta sino la tercera parte de su valor.

CÉDULAS.

En representación de sus préstamos hipotecarios el Banco emite cédulas que tienen por garantía especial toda la masa de bienes hipotecados al mismo; es decir, una cantidad doble, y en muchos casos triple, de su importe, y subsidiariamente todo el capital de la Sociedad.

Las cédulas que esta Sociedad tiene en venta por ahora son de 500 pesetas nominales y quintos de 100 pesetas con 6 por 100 de interés, ó sean 36 pesetas y 6 pesetas anuales respectivamente.

Pueden adquirirse siempre directamente en el domicilio del Banco, por medio de agente, y en las comisiones del Banco en las provincias.

FARMACIA DE DON BENITO TAMAYO.

OLIVO, NÚM. 1, ESQUINA A LA DEL CÁRMEN.—MADRID. Analgésico Oúradou, contra toda clase de dolores reumáticos y nerviosos. Precio, 14 reales frasco. Especificos nacionales y extranjeros.

FLOR Y NATA DE MADRID

ESTABLECIMIENTO ESPECIAL DE PASTELERÍA Y LECHERÍA. Plaza de Colenque, núm. 1 (Arenal).

Especialidad en ramilletes de nata. Tartas y platos montados para regalo y centros de mesa.—Gran novedad en dichos requisitos, por ser este establecimiento el único en Madrid que á su confesion se dedica.—Pasteles diversos de nata y de crema para adornar bandejas.—Precios fijos y económicos.—Puntualidad en los encargos.—Rapidez en la confeccion.

Único establecimiento en Madrid en la confeccion de ramilletes todo de nata, desde 10 reales en adelante.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANÍA



COLONIAL.

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

SOBRINOS DE RUIZ DE VELASCO

MONTERA, 7

Casa especial en géneros de punto y ropa blanca confeccionada.

EQUIPOS PARA NOVIAS.

CAMISERIA PARA CABALLERO.

152 LA VÍBORA EN EL PECHO.

tintiva práctica del mundo, por intuicion, que de otra manera no era posible; y era tan buena amiga, que al ver la tardanza de Arturo, cualquiera hubiese sospechado, por su agitacion y visible disgusto, que era ella y no Emma la enamorada.

Y Arturo, en tanto, extasiado contemplaba á las dos jóvenes, muy persuadido que de él hablaban.

Resolvió hacerse visible, para no perder un tiempo y una ocasion que, probablemente, no podria tan pronto recuperar. Abandonó, en efecto, su escondite, y comenzó á pasear por la calle de árboles, adoptando el aspecto de un paseante pensativo y distraido.

La primera que le vio fué Marta, y en el instante avisó á Emma, y al observarlo Arturo, de nuevo desapareció.

La discreta Marta entonces inspeccionó el campo enemigo, esto es, miró hacia el sitio en que estaban las directoras y maestras, y convencida de que estaban distraidas con las labores y la conversacion, tomó el brazo de Emma, diciendo:

- Sígueme; tú sola perderias la favorable ocasion.
—¿Adónde me llevas?
—Por esta calle de árboles.
—¿Para qué?
—Me ha ocurrido una idea.
—¿Está ahí?
—No lo sé, pero lo creo.
—¿Estoy temblando!
—Pues serénate.
—Ya ves... si está allí, es como ir á buscarle, y eso no está bien.
—¿Qué locura! No vamos á buscarle; vamos á pasear por donde puede pasear todo el mundo, y si está allí escondido, que salga si quiere. No debes creerme capaz de aconsejarte una accion inconveniente.
—Pero...
—¿Qué?
—Confiesa que me llevas á su encuentro, porque has visto en dónde se escondió.
—Y aunque así fuese, no le hablaremos si él no nos habla; es, ademas, un joven honrado, caballero, un médico de gran fama, que te ama y que no te es indi-

155 LA VÍBORA EN EL PECHO.

- Sí.
—¿Vive habitualmente en New-York?
—Precisamente.
—¿Cómo se llama vuestra madre?
—Margarita.
—¿Es vuestro retrato?
—Así lo dicen, y quisiera yo que así fuese, porque á mí me parece la más hermosa mujer del mundo.
—¿Esperais la llegada de vuestro padre?
—Sí; esta mañana recibí una carta fechada en Marsella, que me anuncia su próxima llegada.
—¡Oh! Ya no queda duda; no me pudo engañar tan extraordinaria semejanza; pero despues de la alegría aparece el dolor.
—¿El dolor! ¿Por qué?
—¡Ah! Señorita... Vuestro padre es inmensamente rico.
—¿Y qué?
—Su gran fortuna abre un insondable abismo entre vos y yo.
—¿No lo comprendo!
—¿No lo comprendéis?
—No por cierto.
—Yo sé perfectamente — interrumpió Marta — que M. Delariviere ama locamente á su hija, y nada omitirá para hacerla dichosa. Ademas, en el tiempo que hemos alcanzado, la ciencia fácilmente puede aliarse á la fortuna. El talento y la laboriosidad suprimen las distancias, establecen el equilibrio entre los millones y la celebridad, y... estoy muy segura de que llegareis á haceros célebres.
El entusiasmo de Marta, unido al calor y á la gracia con que se expresaba, apesar de lo grave de la situacion, hizo sonreír á Arturo. Despues repuso:
—Dios quiera que acerteis, señorita!
—Tiene razon mi amiga,—dijo Emma,—Pero, decidme, caballero: ¿cómo suponeis, y áun afirmáis, que me parezo á mi amada madre?
—Porque tengo el honor de conocerla.
—¿Dónde, pues, la habeis visto?
—En Melun.
—¿En Melun! ¿Mi madre está en Melun?

154 LA VÍBORA EN EL PECHO.

- Señorita, odio la mentira, porque es indigna de un hombre honrado. La casualidad ninguna parte ha tenido en nuestro encuentro; yo estaba aquí porque sabía que vendriais, y por muy corto que deba ser el tiempo que pueda hablaros, debe decidir en absoluto de mi porvenir y de mi vida.
Emma se limitó á dirigir sus negros y rasgadas ojos hacia el rostro de Arturo, el cual prosiguió:
—Con anhelo esperaba este momento; con ardor febril le deseaba y... le temia; porque espero de vos una sentencia, sin apelacion, que puede hacer de mí el más feliz ó el más desgraciado de los hombres. Me llamo Arturo Vernier; mis padres viven halagados por la estimacion de cuantos los conocen; tengo una honrosa profesion que sigo con ardor y entusiasmo, y que me permite esperar un favorable resultado. Mis actuales recursos materiales son suficientes para que nada falte á la que quiera ser la inseparable compañera de mi vida; y puesto que debeis haber comprendido que os amo, con un amor profundo, leal y digno de vos, os diré sin ambojes que mi mayor ambicion y mi más ardiente deseo consisten en llamarnos mi esposa. Ahora á vos os toca contestar leal y francamente: ¿podré esperar que algun día correspondais á mi puro cariño?
—¡Magnífico!—exclamó la personificación de la vida;—es decir, Marta.—Eso se llama hablar como caballero y como hombre leal.
La aturdida Emma estaba en aquel momento incapaz de pronunciar una sola palabra. Quería y deseaba hablar, pero las palabras no podian salir de sus temblorosos labios.
Por toda respuesta estrechó casi imperceptiblemente la diestra de Arturo; muda, pero, en verdad, muy elocuente y decisiva contestacion.
El tiempo, empero, rápidamente volaba; de un instante á otro podian interrumpir las maestras aquella interesante entrevista, y Arturo determinó aprovechar los momentos.
—Mi amada Emma,—dijo,—permitidme una pregunta: ¿cuál es vuestro nombre de familia?
—Delariviere.
—¿Es vuestro padre banquero?